
Schulverband Müssen 
Der Vorsitzende des Schulverbandes Müssen 

Niederschrift 

über die Sitzung des Schulverbandes Müssen am Mittwoch, den 07.03.2018; 
Grundschule Müssen, Zum Sportplatz 2, 21516 Müssen 

 

Beginn: 19:00 Uhr 
Ende: 20:30 Uhr 

 

Anwesend waren: 
 

Vorsitzender/Schulverbandsvorsteher 
Riewesell, Uwe  

Schulleitung 
Schmiedl, Sandra  

Bürgermeister 
Stich, Thomas  

Gemeindevertreterin 
Biester, Annegret  

Gemeindevertreter 
Brockmüller, Helmut  
Führing, Andre  
Möller, Christoph  
Wittkamp, Henning  

wählbarer Bürger 
Hübner, Dieter  

stellv. Schulleiterin 
Pleus, Walburga  

Schulverband Müssen 
Dehr, Detlef  
Schmidt, Astrid  

Persönlicher Vertreter 
Brüggmann, Stefan  
Kuhnert, Susanne  
 
 

Abwesend waren: 
 

Bürgermeister 
Borchers, Jürgen  
Püst, Hans-Joachim  



Tagesordnung: 

Öffentlicher Teil 

1)  Eröffnung, Begrüßung und Feststellung der Beschlussfähigkeit 
 
 

 

2)  Beschlussfassung über nichtöffentliche Sitzungsteile 
 
 

 

3)  Bekanntgabe des Beschlusses aus nichtöffentlicher Sitzung 
 
 

 

4)  Niederschrift der letzten Sitzung 
 
 

 

5)  Bericht des Verbandsvorstehers 
 
 

 

6)  Bericht der Schulleitung 
 
 

 

7)  Bericht der Offenen Ganztagsschule 
 
 

 

8)  Bericht der Verwaltung 
 
 

 

9)  Einwohnerfragestunde 
 
 

 

10)  Anbau Schule Müssen - Übersicht Kosten 
 
 

 

11)  Fortschreibung des Schulentwicklungsplanes für den Schulverband Müssen 
 
 

 

12)  Umbau Schule Müssen - Schaffung eines Verwaltungstraktes 
 
 

 

13)  Verschiedenes 
 
 

 

 
 
 



 
 

Tagesordnungspunkte 
 

Öffentlicher Teil 

1) Eröffnung, Begrüßung und Feststellung der Beschlussfähigkeit 
  

Herr Riewesell eröffnet die Sitzung und begrüßt alle Anwesenden. Er stellt fest, 
dass die Einladung form- und fristgerecht ergangen und die Schulverbandsver-
sammlung beschlussfähig ist.  
Er gibt bekannt, dass er einen Rundgang zur Verdeutlichung der Planungen zum 
Tagesordnungspunkt 12 Umbau der Schule Müssen – Schaffung eines Verwal-
tungstraktes vorgesehen hat.  
 
 

  
2) Beschlussfassung über nichtöffentliche Sitzungsteile 
  

Herr Riewesell beantragt, den Tagesordnungspunkt 14 - Personalangelegenhei-
ten im nicht öffentlichen Teil zu besprechen.  
 
Beschluss    
Der Schulverband Müssen beschließt, den Tagesordnungspunkt 14 – Personal-
angelegenheiten in nicht öffentlicher Sitzung zu beraten. 
 
 
Abstimmung: Ja: 10  Nein: 0  Enthaltung: 0  
 
Abwesenheit: 
Aufgrund § 22 GO waren keine Gemeindevertreter/innen von der Beratung und 
Abstimmung ausgeschlossen. 
   
 
 

  
3) Bekanntgabe des Beschlusses aus nichtöffentlicher Sitzung 
  

Herr Riewesell bittet Frau Frömter den Beschluss aus dem nichtöffentlichen Teil 
der Sitzung vom 07.12.2017 zu verlesen.  
Frau Frömter verliest, dass der Schulverband Müssen beschlossen hat, den Ar-
beitsvertrag von Frau Staack auf 20 Stunden in der Woche ab 01.02.2018 anzu-
heben. Des Weiteren wurde die unbefristete Einstellung von Frau Napatovich 
zum 01.03.2018 in der Entgeltgruppe 3 Stufe 2 TVöD mit 20 Stunden in der Wo-
che mit einer Probezeit von 6 Monaten beschlossen.  
 
 

  
4) Niederschrift der letzten Sitzung 
  

Die Niederschrift der letzten Schulverbandsversammlung ist allen Vertretern des 
Schulverbandes Müssen zugegangen. Es gibt keine Einwände gegen die Nieder-
schrift der Sitzung vom 07.12.2017.  
 
 



  
5) Bericht des Verbandsvorstehers 
  

Herr Riewesell möchte sich nochmal ausdrücklich für die schöne und sehr gelun-
gene Einweihungsfeier am 15.12.2017 bedanken. Mit dieser Feier ist eine sehr 
turbulente Zeit zu Ende gegangen. Der Schulrat hat in seiner Rede auf der Ein-
weihungsfeier sehr passende und deutliche Worte für das Verhältnis zwischen 
Schule und Schulverbandgemeinden gefunden: „Hier auf dem Dorf ist das Leben 
noch in Ordnung“. Dieses möchte Herr Riewesell ausdrücklich unterstreichen. 
 
Der Anbau hat die Summe von 1,0 Mio Euro  nicht überschritten. Dieses konnte 
durch Einsparungen bei einigen Gewerken, aber auch durch die Nutzung von 
eigenem Personal zum Beispiel für die Herrichtung der Außenbereiche erreicht 
werden. Mehr zu diesem Punkt wird Herr Riewesell unter dem Tagesordnungs-
punkt 10 Anbau Schule Müssen berichten. 
 
Für die Mensa wurde ein Gefrierschrank bestellt, dieser ist allerdings für den Be-
trieb der Mensa ungeeignet. Ein Kühlschrank wäre hier die bessere und passen-
dere Wahl gewesen. Da es mit dem Lieferanten der Küche zum Umtausch keine 
Einigung gab, würde Herr Riewesell sich bereit erklären, privat einen Kühlschrank 
zu kaufen und diesen der Schule zur Verfügung zu stellen. Er übernimmt dann 
den Gefrierschrank. Er bittet um Zustimmung zu diesem Vorgehen durch die an-
wesenden Schulverbandsvertreter. Diese stimmen zu.  
 
 

  
6) Bericht der Schulleitung 
  

Herr Riewesell übergibt das Wort an Frau Schmiedl. 
 
Zur Personalsituation: 
Frau Schiffer und Frau Krüger haben die Schule aufgrund befristeter Verträge 
zum 31.01.2018 verlassen müssen. Es sind zwei neue Lehrkräfte Frau Haidinger 
(Ersatz für Frau Krüger), Herr Royeck (Ersatz für Frau Schiffer) mit jeweils befris-
teten Verträgen für ein halbes Jahr gefunden worden. 
 
Die Angestellte im Rahmen des Bundesfreiwilligendienstes Lena Paulsen hat auf 
eigenen Wunsch die Schule verlassen. Es konnte relativ schnell mit Frau Ale-
xandra Wachs Ersatz eingestellt werden. 
Frau Wachs hat sich sehr gut und schnell in die schulischen Abläufe eingefunden 
und unterstützt uns am Vor- und Nachmittag. Es besteht der Wunsch seitens der 
Schule, auch im kommenden Schuljahr wieder 2 Angestellte im Rahmen des 
Bundesfreiwilligendienstes beschäftigen zu können. 
 
Axel-Bourjau-Stiftung:  
Ein erneuter Antrag auf Bezuschussung weiterer Anschaffungen (Ipads) wurde 
durch die Axel-Bourjau-Stiftung genehmigt. 
Die Stiftung hat die Grundschule wiederum bedacht und den Betrag von 10499,-€ 
zugeteilt, damit die Grundschule neue Ipads anschaffen kann. 
 
Bericht aus dem Schulleben:  
Seit Beginn dieses Schuljahres ist die Grundschule Müssen Modellschule für die 
niederdeutsche Sprache. Dafür hat die Schule 2 zusätzliche Stunden erhalten 
und konnte daher 2 AG’s einrichten, die von Frau Johannsen geleitet werden. Im 
Januar gab es einen plattdeutschen Vorlesewettbewerb. Es wurden zunächst 



Klassensieger ermittelt, bevor es dann den klassenübergreifenden Vorlesewett-
bewerb gab. Die Jury bestand aus 4 Bürgerinnen und Bürgern aus Müssen, die 
plattdeutsch sprechen und daher fachkundig die Beiträge der Kinder beurteilen 
konnten. Sieger wurde Finn Hauschild aus der Klasse 3a. 
 
Alle 2 Jahre findet an der Grundschule Müssen eine Faschingsfeier statt. In die-
sem Jahr war es wieder soweit: Am Donnerstag, den 07.02.2018, wurde eine 
große Faschingsparty in der Sporthalle gefeiert. Die Feier in der Sporthalle wurde 
professionell von „Kaptän Kaos“ unterstützt. 
 
Es hat ein Besuch von Frau Anna Malten stattgefunden. Sie hat für die Schüle-
rinnen und Schüler der 1. und 2. Klassen Märchen erzählt. Ebenso hat in diesem 
Jahr Wolfram Eicke, ein bekannter Kinderbuchautor, die Grundschule Müssen 
besucht. Er hat den Kindern der 3. und 4. Klassen aus einem seiner Bücher vor-
gelesen. 
 
Tag der offenen Tür 
Nachdem am 15.12.2017 eine sehr gelungene Feier zur Einweihung des Anbaus 
stattgefunden hat, ist nun ein Tag der offenen Tür für alle Eltern, Schüler und 
weitere Gäste geplant.  
Der Tag der offenen Tür findet am 23.03.2018 von 14.00 – 16.30 Uhr statt. Frau 
Schmiedl lädt dazu alle Schulverbandsmitglieder ganz herzlich ein!  
 
 

  
7) Bericht der Offenen Ganztagsschule 
  

Herr Riewesell übergibt das Wort an Frau Dohrmann. 
 
Frau Dohrmann verteilt eine Übersicht zu den Teilnehmerzahlen der Offenen 
Ganztagsschule Müssen. Die Quote von 77% im Schuljahr 2016/2017 konnte 
weiter gesteigert werden und es sind nun 84 %, insgesamt 116 Kinder, die an der 
OGTS teilnehmen. Die Kinder verteilen sich auf alle Tage relativ konstant und 
auch das seit diesem Schuljahr neu eingerichtete Konzept der flexiblen Betreu-
ung wurde bereits gut angenommen. Gleichzeitig kann man feststellen, dass die 
Betreuung in den Ferienzeiten bereits jetzt schon gut nachgefragt ist. 
 
Frau Dohrmann möchte auch von den zusätzlichen Aktivitäten berichten, die die 
Offene Ganztagsschule veranstaltet. So waren beim bunten Nachmittag etwa 50 
Seniorinnen und Senioren in der neuen Mensa zu Gast und konnten ein buntes 
Programm sehen. Dieses war ein sehr gelungener Nachmittag. Mit dieser Aktion 
wird das Projekt des Sozialraumes in und um der Schule gestärkt. Die nächste 
Aktion soll ein Schultütenbasteln mit Kindern der benachbarten Kindertagesstätte 
Schatzkiste sein. 
 
Frau Dohrmann und ihr gesamtes Team erhält großen Dank von den Schulver-
bandsmitgliedern für die tollen Ideen und den großen Einsatz für die Kinder der 
Schule.  
 
 

  
8) Bericht der Verwaltung 
  

Herr Riewesell übergibt das Wort an Frau Frömter. 
 



Frau Frömter bedankt sich und erläutert, dass erneut im Rahmen des Finanzaus-
gleichsgesetzes 20.000 € für die Schulsozialarbeit an der Grundschule Müssen 
durch den Kreis Herzogtum Lauenburg zur Verfügung gestellt wurden. 
 
Außerdem kann Frau Frömter berichtet, dass im Rahmen des Projektes Landes-
netzausbau auf Glasfaserbasis die Realisierungstermine für die Schulen veröf-
fentlicht wurden. Die Grundschule Müssen ist auf der Liste zwar geführt, der Rea-
lisierungstermin ist allerdings noch mit „in Planung“ angegeben. Die Liste wird 
monatlich aktualisiert.  
 
 

  
9) Einwohnerfragestunde 
  

Es ergeben sich keine Wortmeldungen.  
 
 

  
10) Anbau Schule Müssen - Übersicht Kosten 
  

Herr Riewesell erläutert die Übersicht über die Kosten, welche im Zusammen-
hang mit der Erweiterung der Schule um den Anbau von 4 Klassenräumen und 
der Mensa entstanden sind.  
 
Die Kosten konnten insgesamt im Gesamtrahmen von 1,0 Mio Euro gehalten 
werden. Ein paar Schlussrechnungen von einigen Gewerken stehen noch aus. 
Grundsätzlich ist aber zu bemerken, dass versucht wurde, Einsparungen an den 
Stellen vorzunehmen, an denen es möglich war. 
 
Frau Biester fragt nach, warum der Bodenbelag und die Malerarbeiten teurer ge-
worden sind. Herr Riewesell führt aus, dass zum Teil Mehrarbeiten vorzunehmen 
waren, die in der Ausschreibung noch nicht vorgesehen waren. So musste zum 
Beispiel auf Anordnung des Kreisgesundheitsamtes ein Fettabscheider eingebaut 
werden. Dieser war vorher nicht vorgesehen. Die Kosten konnten durch Einspa-
rungen an anderer Stelle gering gehalten werden. So konnte zum Beispiel durch 
eine Bodenverbringung an anderer Stelle in der Gemeinde Müssen Entsorgungs-
kosten von über 3.000 € eingespart werden. Gleichzeitig ist auf jeden Fall 
dadurch Geld gespart worden, dass beide Bauabschnitte zusammen gebaut wur-
den. 
 
Herr Riewesell möchte sich nochmal ausdrücklich für die Entscheidung zum Bau 
von beiden Bauabschnitten zum jetzigen Zeitpunkt bedanken. Er kann nachvoll-
ziehen, dass diese Entscheidung den Schulverbandsgemeinden nicht einfach 
gefallen ist. Er geht allerdings davon aus, dass es in jedem Fall die richtige Ent-
scheidung war.  
 
 

  
11) Fortschreibung des Schulentwicklungsplanes für den Schulverband Müs-

sen 
  

Herr Riewesell übergibt das Wort an Frau Frömter und bittet um kurze Erläute-
rung zu diesem Tagesordnungspunkt. 
 
Frau Frömter erläutert, dass die letzte Fortschreibung des Schulentwicklungspla-



nes für die Grundschule Müssen schon einige Zeit her ist und diese daher erneut 
erfolgen sollte. Die Zahlen, die diesem Plan zu Grunde liegen wurden von den 
Einwohnermeldeämtern bereitgestellt. Aus diesen kann man gute Prognosen 
ableiten. 
 
Eine Aussage aus der Entwicklung der Zahlen ist eindeutig zu erkennen, die 
Grundschule Müssen wird in den nächsten Jahren mit einer durchgängigen Zwei-
zügigkeit zu rechnen haben. Daher ist der Anbau an der Schule und die Erweite-
rung um weitere Klassenräume zum richtigen Zeitpunkt erfolgt. 
 
Die Grundschule Müssen ist im Bestand gesichert. 
 
Herr Riewesell bedankt sich und verliest die Beschlussempfehlung.  
 
Beschluss    
Der Schulverband Müssen beschließt die Fortschreibung des Schulentwicklungs-
planes des Schulverbandes Müssen für das Schuljahr 2017/2018 mit einer Aus-
sicht bis zum Schuljahr 2023/2024 in der vorliegenden Fassung. 
 
 
Abstimmung: Ja: 10  Nein: 0  Enthaltung: 0  
 
Abwesenheit: 
Aufgrund § 22 GO waren keine Gemeindevertreter/innen von der Beratung und 
Abstimmung ausgeschlossen. 
   
 
 

  
12) Umbau Schule Müssen - Schaffung eines Verwaltungstraktes 
  

Herr Riewesell bittet um einen Rundgang durch die Schule. 
 
Bei dem Rundgang erklärt Herr Riewesell die notwendigen baulichen Verände-
rungen. Es sind neue Fenster und ein neuer Bodenbelag einzubauen. Zusätzlich 
sollen ein paar neue Türen eingebaut werden. Größere Baumaßnahmen sind 
nicht geplant. 
 
Für die Ausstattung der Räumlichkeiten wird überwiegend vorhandenes Mobiliar 
genutzt. Lediglich das neu geschaffene Lehrerzimmer soll neu ausgestattet wer-
den. Kostenvoranschläge für die Ausstattung liegen noch nicht vor. 
 
Herr Riewesell erklärt, dass die Umbaumaßnahmen gering gehalten werden, 
aber durch diese Maßnahmen wird ein Verwaltungstrakt geschaffen, der dann als 
letzter Bauabschnitt die Umgestaltung der Schule abschließt.  
 
Beschluss    
Der Schulverband Müssen beschließt, die Umgestaltung der frei werdenden 
Klassenräume entsprechend der vorgestellten Planungen und die Übernahme 
der Kosten in einem 1. Nachtragshaushalt zu regeln. 
 
 
Abstimmung: Ja: 10  Nein: 0  Enthaltung: 0  
 
Abwesenheit: 



Aufgrund § 22 GO waren keine Gemeindevertreter/innen von der Beratung und 
Abstimmung ausgeschlossen. 
   
 
 

  
13) Verschiedenes 
  

Herr Stich gibt an, dass er um eine finanzielle Beteiligung für den Kauf von Lehr-
büchern für die 1.-Hilfe-Ausbildung von Grundschülern gebeten wurde und fragt 
nach, ob diese Lehrbücher denn auch an der Grundschule Müssen eingesetzt 
werden. Frau Schmiedl gibt an, dass es zwar eine 1.-Hilfe-Ausbildung gibt, hier-
bei werden aber keine Lehrbücher eingesetzt und diese würden auch nicht bei 
den Schülern oder in der Schule verbleiben. Herr Stich bedankt sich für die Aus-
kunft.  
 
 

  
 
 
 
 

 .................................................   ..................................................  
 Uwe Riewesell Nadine Frömter 
 Vorsitzender  Schriftführung 
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